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APICULTEURS SANS  FRONTIERES 
Assemblée générale  11 février  2024  Champforgeuil 

 
Remerciements des 22 personnes présentes  
Remerciements de la municipalité  pour cette mise à disposition de la salle  
 
Excusés  
- Alain GAUDRET Conseiller départemental  
- Alain CHEVALIER  
- Clémentine Barthelemy  
- Marie Françoise PANIER  
 
Un merci et hommage à pierre DUCLOS Vétérinaire  du GDSA71  membre  d’APISF et référent 
scientifique, décédé en 2023. 
 
 
Année 2023  
 

 Abeilles  « sympas »  malgré  quelques scénarios problématiques 
 

 Poursuite des activités  
 

- Formations pratiques et concrètes  
- Formations théoriques  moins nombreuses que les années antérieures   
- Séance  spécifique sur l’élevage de reines et la sélection  (Remerciements  à Patrice et à 

Gilbert) 
- Séance plantations mellifères  
- Journée sur l’exploitation de Gilbert   
- Travaux de plantation sur le rucher pédagogique d’Oslon 
- Travaux de préparation du terrain à Sassenay    
- Lutte contre le frelon (norma – pièges -…)    Diversification des stratégies - absence de 

données scientifiques  
- Biologie des abeilles, essaims artificiels et techniques d’élevage des reines  -  Animation : Max 

WESTBY  
- L’année en plantes mellifères atelier et conférence - Animation Christian CHOUVENC  
-  
 Développement des relations avec les organismes, structures et collectivités 

 
- École des talents : mise en place de la conférence sur les plantations mellifères,  la 
thématique de la biodiversité est une donnée importante  dans cette école.  
 
- Communes   : Champforgeuil  Sassenay   Oslon Cheilly les Maranges  Morey (Projet de création 
d’un Apiparc (4 parcelles mises à disposition pour  choisir le lieu exact) 
 
- Tribunal de Chalon : Installation de ruches suivi par Daniel et Pascaline  
 
- Lycée horticole de Tournus : permet d’aborder le domaine technique et  esthétique 
 
- Syndicat apicole du Rhône  
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 les ruchers pédagogiques partagés 
 
Merci aux personnes qui prennent en charge ces RPP 
Yves exprime le fait qu’il évolue  « jusqu’à   lors le principe était de faire tout avec rien  …au 
finalon fait assez peu ». 
« La réalisation des APIPARCS : pelles et pioches  - le weekend c’est sympas  mais ça ne suffit 
pas … Désormais on recherche des financements  -   ont été montés les dossiers MAIF avec 
l’aide de Sylvie puis le Crédit agricole : subvention de 3000€ pour la création d’un Apiparc à 
Sassenay ». 
 

 Partenariat avec l’Afrique : liens distendus :   des décès sont survenus,  la relève existe et 
évolue en totale autonomie.  
 

 Yves évoque également sa succession  
 
 
Rapport financier présenté par Patrice validé à l’unanimité 
 
Rapport vérifié par le commissaire aux comptes : Pierre JACQUIN  
 
Rapport d’activité adopté à l’unanimité  
 

 Coopération internationale   
 
Sénégal  
Souhait de travailler avec le foyer d’accueil des enfants de la rue.   Le problème est 
d’identifier le terrain car on est dans la banlieue de Dakar. Il faudrait s’éloigner du foyer afin 
d’identifier l’emplacement -  Il y a  une ingénieure agronome identifiée mais située à 600 kms  
de Dakar. La situation est en stand by 
APIFLORDEV   est présent également sur ce territoire.  

  
 

Burkina Faso : Présence d’un prêtre « Clément SOME » impliqué  dans un projet coopératif , 
il est possible qu’une activité  se mette en place  si une  demande est exprimée par les 
locaux.  

 
APIFLORDEV   travaille sur des territoires situés      plus au sud, si besoin  ApiSF apportera son 
concours. 

 
Max exprime le fait qu’il y a eu plusieurs demandes via le site internet. Yves les a  traitées,  de 
l’argent était très souvent attendu.  

 
Autres sujets  
Journée nationalede l’abeille au Kosovo  
La Slovénie est le pays  d’Europe où il y a le plus de ruches  avec une journée nationale de 
l’abeille 
Cuba, grâce au blocus,  développement d’une activité apicole très intéressante.  
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Olivier : Visages du monde organise des voyages d’étude en Slovénie et à Cuba. 
 
Destination : CUBA 
Durée : 13 jours / 11 nuits 
Dates : INDIFFÉRENTE 
  
Au programme des rencontres, des visites d’institutions apicoles, la visite des lieux à ne pas manquer 
à CUBA… 
  
Le prix comprend les vols au décollage de LYON SAINT EXUPERY, les différents hébergements, le 
transport en autocar, les repas, les guides et les visites Tarif Terrestre seul : 2090€ par personne en chambre 
double 

Pour plus d'informations et pour réserver votre place, veuillez nous contacter à 
l'adresse j.schnepf@visagesdumonde.fr ou par téléphone au 02.96.31.36.58 
 
 
 

Lucien : notre relation avec l’État est un atout important, sur le plan apicole ne faut-il pas  
obtenir des moyens pour développer l’apiculture ?   
Patrice :   évoque le fait qu’il y a peu d’actions mises en place pour  sensibiliser les élus  

 
Olivier : Place Bellecour  Lyon -  installation de 1000 ruches avec des abeilles mortes  pour 
sensibiliser  les élus  
Il y a eu des actions   dans les hyper-  et super- marchés dans différents départements 
(rayons miel vides) – peu d’actions en Saône et Loire –  
Sur le Rhône 7 ciné débat sont prévus autour du film SECRETS TOXIQUES  
 
Voici le lien du site internet Secrets toxiques et le programme sur le Rhône et la Métropole de 
Lyon  https://secretstoxiques.fr/tour-de-france-st/ 
 
 
Patrice exprime le fait qu’il serait essentiel de s’associer lorsqu’ il y a des manifestations 
agricoles. 

 
Max : sous la pression de la   FNSEA, le gouvernement a reporté l’application du report de la 
réductionde  l’utilisation des insecticides – plan phyto-zero repoussé – pacte vert de l’UE 
attaqué – normes environnementales attaquées sans cesse. 

 
Sur  le territoire de Patrice  son fils a repris l’affaire en 2018, plus de 1000  ruches ont 
disparues. 
La deltaméthrine  a été réintroduite sur son territoire ce qui a perturbé l’activité  dans les 
ruchers  dès le traitement des eaux stagnantes. 
Patrice  évoque le fait qu’il est important d’être pédagogue avec le consommateur et de lui 
expliquer  en quoi le miel de l’apiculteur est différent de celui qui est importé. 

 
Décision : Le film « SECRETSTOXIQUES »fera l’objet d’une ou plusieurs présentations dans le 
cadre d’un ciné débat en 71. Pour ce projet un partenariat avec le GDSA71 et le SADSEL sera 
développé ; Olivier  transmet le contact,  Gilbert et Yves gèrent la prise de contact avec les 
partenaires. 
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Les formations  2024 
 

 La sélection et l’élevage des reines   
 Les maladies : comment les détecter ?  Pour cette séance, Yves propose de solliciter le 

GDSA71 
Patrice  exprime le fait qu’il  serait opportun d’aborder ce sujet en faisant des visites.  
Yves propose que l’on fasse des visites dites « sanitaires officielles ». Pour ce projet  Yves 
Gilbert et Olivier évoqueront le sujet avec le  GDSA71. 
Si des personnes sont motivées par une formation de TSA  (Technicien Sanitaire Apicole), il 
est important de se manifester. Formation de 7 jours avec deux périodes de test (après 5 
jours et en fin de période) 

 
 Séances pratiques : Gilbert informe  qu’il est favorable pour accueillir de nouvelles séances 

sur son exploitation.  
 

RECHERCHE ET EXPERIMENTATION  
 

La proposition consiste à utiliser le couvain pour lutter contre le varroa  en prenant du couvain 
d’abeilles VSH  
Cette action limite les infestations ; Pour ce faire on installe des reines VSH et on sacrifie  les 
autres abeilles  
Le transfert de couvain d’abeilles, selon Pierre Duclos,  il faudrait agir toutes les 3 semaines. 
Jérôme Vandame (FNOSAD) évoque  le fait qu’il serait bien d’intégrer 2 cadres VSH par ruche 
pour que l’expérience soit efficace.  

 
Autre proposition   
Max évoque un système beaucoup utilisé en Allemagne : Mettre des cadres avec de la cire mâle  
en bordure du nid à couvain,  lorsque ces cellules sont operculées on les enlève et on les 
remplace de nouveau par des cadres cirés mâles pour répéter le processus. La préférence des 
varroas femelles pour le couvain male fait que on élimine un grand nombre de varroa 
phorétiques. 
Avec ce processus, les fécondations par les males VSH se multiplieront.   

 
Reste à savoir 
Est-ce que le caractère VSH sera suffisamment fixé dans les colonies qui seront installées ?  
 
Que décidons-nous ?  
10 ruches Dadant 12 cadres + 10 corps ont été achetés et sont à disposition  

 
Quelle(s) équipe(s)  souhaite(nt) travailler sur ce projet ?  
Yves évoque le fait que le rucher de Champforgeuil serait parfaitement adapté 
Norbert et Pascal sont intéressés par l’implantation de 3 ruches. Les modalités seront étudiées  
Il sera essentiel de faire les comptages de varroas. Patrice évoque le  fait  qu’il travaille avec les  
VSH depuis  de nombreuses années  et chaque année il retrouve  des varroas dans une ou deux 
ruches, cette situation est très difficile à expliquer.  

                   
Patrice  Depuis plus de 200 ans, les lieux de fécondation se situent au même endroit (le 
« rassemblement de males) ; il faut comprendre que c’est la reine qui se rend au lieu  de 
rencontre avec les mâles.  
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Max  
En plus des pratiques en Allemagne (voir ci-dessus) 
En Angleterre   il y a un institut d’apiculture financé par le gouvernement, lors de la présence du 
varroa  il a  été conseillé de construire des cadres par demi avec de la cire mâle.    

 
Olivier évoque le fait qu’il est important de travailler avec les GDSA, trouver un jeune chercheur  
qui puisse travailler sur le sujet du  varroa.  Il est important  de mettre par écrit  l’ensemble des 
constats effectués afin de faciliter le travail du chercheur. 
Yves Leconte pourrait être  contacté 
 
Yves propose la création d’une commission pour aborder le sujet en comité restreint.  
Ces expériences  seront menées à Champforgeuil, Sassenay + ?? un autre rucher pédagogique. .  
 
Il est convenu de créer un groupe interne qui abordera les données scientifiques et   travaillera  
en partenariat avec les scientifiques. Max serait favorable pour s’impliquer avec Olivier, Gilbert 
Norbert, Patrice.  

 
FRELON ASIATIQUE : Sujet abordé lors des dernières séances de formation. 
Christian  a présenté le système NORMA, les harpes ont été présentées par Norbert.  
Yves expérimente avec des ½ corps de ruches sur les ruches  de la salle Marcel Sembat.  
Des mini pièges se placent sur les bouteilles, 2 seront remis à chaque membre présent.  
Sylvie évoque le fait qu’Il est important de piéger sur un kilomètre à la ronde  autour du rucher  
Il faut aussi privilégier les arbres fruitiers au printemps  
Il faut privilégier l’environnement des anciens nids car les fondatrices seront situées à proximité.  

 
Intervention de Patrice : Il faut arrêter de penser que le FA fonctionne comme l’abeille …  « lors 
d’un orage intense, il se rend sur le rucher les abeilles étaient absentes, en revanche les FA 
étaient présents et rentraient dans les ruches sans difficulté. Les FA sortent par temps de pluie et 
d’orage ».  
Il est donc impératif de mettre des entrées métalliques qui font que le FA ne rentre pas. Les 
pièges  Denis JAFFRE en 2023 étaient inefficaces, le thorax du FA a diminué pour atteindre 4,6 
mm au lieu de 5 mm. 
 
Patrice a posé une hausse   avec du miel,  il a placé un cône en bois complété par un cône de type 
JabeProde (fera l’expérience avec  du plexiglass car la lumière attire les FA), a installé ensuite une 
bourriche de pécheur en blanc au-dessus.   Le nombre de FA piégé a été très important.  
 
Patrice a constaté que le fait de poser des FA morts à proximité des ruches,  les FA délaissent les 
abeilles  et semblent quitter le rucher ??  

 
Intervention  de Gilbert 
Présentation  d’une synthèse de la conférence organisée par le CARI lors de la journée spécifique 
FRELON ASIATIQUE   (ci-dessous lien vers les deux conférences) 

 https://www.cari.be/Journee-bilan-frelon-asiatique-2023.html 
 

Patrice évoque le fait qu’il pourrait être opportun de badigeonner  les ruches au printemps avec 
des huiles essentielles 

 
Équipes des APIPARCS   Yves demande de la disponibilité pour nettoyer  et préparer les lieux  
 
Ruchers pédagogiques partagés : Mise en place et coordination pour le piégeage,  les visites de 
printemps, 
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Autre décision : Début septembre le rucher de Florent GUILLAUD dans l’Allier fera l’objet d’une 
visite (pour  les personnes qui le souhaitent) 

 
Rappel de la journée du 16 mars : Il est important de s’inscrire dès que possible  

 

  
 
 


